
Pré-candidato a vereador de Paulínia 
tem carro alvejado por tiros em Sumaré
Um dos disparos acertou a janela do motorista e atravessou blindagem; estilhaços provocaram ferimentos  PÁGINA 10
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Como forma de agradecimento pelo trabalho prestado aos 5,3 mil alunos da rede 
municipal de Ensino de Nova Odessa, os professores receberam da gestão munici-
pal uma mochila personalizada, entregue na semana passada pelo prefeito Cláu-
dio Schooder, o Leitinho (PSD) em todas as escolas da rede. A entrega foi realiza-
da durante o HTPC (Horário de Trabalho Pedagógico Coletivo).                     PÁGINA 09

A Secretaria de Cultura de Hortolândia reabre a Biblioteca Municipal Terezinha 
França de Mendonça Duarte nesta quinta-feira (4). A cerimônia de reabertura se-
rá às 14h30. Agora, o órgão passa a funcionar em um novo espaço, que fica dentro 
do Hortofácil, no piso superior, localizado na Vila São Francisco. De acordo com 
a Cultura, a mudança para o novo espaço no Hortofácil foi necessária em razão 
do local anterior já não comportar mais a estrutura da biblioteca.                 PÁGINA 05

A BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto de Sumaré, 
concluiu, na semana passada, o projeto Rodas Empreendedoras. O objetivo da 
ação foi fortalecer o protagonismo feminino, transformar vidas e incentivar o em-
preendedorismo, ampliando as oportunidades de geração de renda. Foram minis-
tradas oficinas de capacitação para a produção de cosméticos.                      PÁGINA 03

Leitinho entrega mochilas para 
professores da rede municipal

Biblioteca de Hortolândia 
reabre nesta quinta-feira

BrK conclui Projeto rodas 
empreendedoras em Sumaré

ÁreA cUrA eXPerImeNtAL

divulgaçãodivulgação

Visando um atendimento sempre de qualidade na saúde de Sumaré, o prefeito 
Luiz Dalben (PSD) acompanhou na última semana os preparativos para o início 
das obras do novo Centro da Criança, Centro de Especialidades e Base de Exce-
lência da Mulher no local onde funcionava o antigo PA Nações, região da Área 
Cura. A obra faz parte das ações de humanização da saúde e é executada utilizan-
do recursos municipais e mão de obra própria.                                                      PÁGINA 03

Com o objetivo de tornar a cidade cada vez mais conectada e inteligente, a Secre-
taria de Saúde de Nova Odessa adotou mais um serviço de atendimento online 
voltado a facilitar a vida da população. Trata-se do Cadu (Central de Atendimen-
to Digital UniCidades), um assistente virtual digital via WhatsApp que centrali-
za diversos balcões da rede municipal de Saúde em um único canal. O recurso 
vem sendo utilizado de forma experimental há cerca de um mês.                   PÁGINA 04

Luiz dalben acompanha 
preparativos para obras do 

novo espaço de saúde

Saúde de Nova odessa adota 
assistente virtual para 

confirmação de consultas
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cazellato processa estado por 
tratamento médico de paciente 
custeado pela prefeitura          PÁGINA 06

Por intermédio de cabo Natal, Apae 
de Nova odessa ganha usina solar  PÁG.06

câmara apura pagamentos 
feitos por Brischi à empresa 
que reformou vestiário    PÁGINA 09
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Odecreto assinado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e pelos ministros 
de Minas e Energia, Alexandre Silveira, 

e das Cidades, Jader Filho, no dia 28/6, que pre-
vê a destinação de R$ 3 bilhões para a instalação 
de sistemas fotovoltaicos nas unidades do Pro-
grama Minha Casa, Minha Vida (PMCMV), re-
presenta um grande avanço para a democrati-
zação do acesso à energia elétrica limpa, renová-
vel e competitiva para os consumidores de bai-
xa renda, reforçando a sustentabilidade e a con-
tribuindo para a justiça social no País.

A avaliação é da Associação Brasileira de Ener-
gia Solar Fotovoltaica (ABSOLAR). Para a entida-
de, os recursos, que sairão do Orçamento Geral 
da União para viabilizar, num primeiro momen-
to, 500 mil unidades do PMCMV, terão papel es-
tratégico na redução da conta de luz da popula-
ção de baixa renda, bem como aliviarão o orça-
mento dos mais pobres e ainda vão contribuir 
para fortalecer a transição energética no País.

Para Ronaldo Koloszuk, presidente do Conse-
lho de Administração da ABSOLAR, a medida é 

um pleito histórico da entidade junto às autorida-
des públicas. “A geração própria solar no PMCMV 
fortalece e democratiza o uso de fontes renováveis 
no País. Ao mesmo tempo, traz mais investimen-
tos, mais empregos verdes e mais renda aos traba-
lhadores, aquecendo a economia local, reduzindo 
impactos ambientais e aumentando a conscienti-
zação ambiental da população”, aponta Koloszuk.

Já Rodrigo Sauaia, CEO da ABSOLAR, desta-
ca que a inclusão de sistemas fotovoltaicos no 
PMCMV proporciona uma redução de até 70% 
na conta de luz dos beneficiados, aliviando o or-
çamento da população mais vulnerável econo-
micamente. “Cada real que uma família de bai-
xa renda deixar de gastar para pagar a conta de 
luz no final do mês poderá ser usado para melho-
rar sua alimentação, saúde, educação, transpor-
te e qualidade de vida. Isso faz muita diferença 
na vida das pessoas, especialmente de quem ga-
nha menos, pois cada real conta. Por isso, a in-
clusão da geração própria solar no PMCMV é um 
grande avanço em prol de mais equilíbrio e jus-
tiça social no País”, conclui Sauaia.

OBrasil, como um dos maiores produtores 
de etanol do mundo, possui uma oportu-
nidade única de liderar globalmente na 

transição para energias renováveis, principal-
mente através do uso mais amplo do etanol. Es-
te biocombustível, derivado principalmente da 
cana-de-açúcar, apresenta-se como uma solução 
potencialmente transformadora, não apenas pa-
ra a indústria automotiva, mas também para ou-
tros setores energéticos, incluindo aviação e ge-
ração de eletricidade.

O etanol polui 80% menos que o combustível 
fóssil. Desde a crise do petróleo de 1973, o Bra-
sil buscou alternativas para diminuir a depen-
dência de combustíveis fósseis, culminando na 
criação do Programa Nacional do Álcool (Proál-
cool) em 1975. Este programa não só estabele-
ceu o Brasil como um pioneiro na utilização de 
combustíveis renováveis, mas também ajudou a 
estabilizar o mercado interno de açúcar, dando 
início a uma indústria de bioenergia robusta. O 
lançamento do carro à álcool em 1979, marcou 
um ponto significativo na história automotiva 
do Brasil, promovendo a tecnologia de motores 
apropriados ao etanol.

O etanol produzido a partir da cana-de-açú-
car é um exemplo notável de combustível com 
baixa emissão de carbono, emitindo, em média, 
80% menos gases de efeito estufa do que o com-
bustível fóssil. Além disso, contribui para a segu-
rança energética do Brasil, reduzindo a necessi-
dade de importações de petróleo e promovendo 
a autossuficiência energética.

Olhando para o futuro, o setor de etanol no 
Brasil está se expandindo para além do uso tra-
dicional como combustível veicular. Novas tecno-
logias, como o etanol de segunda geração (E2G), 
que utiliza resíduos agrícolas como matéria-pri-
ma, prometem aumentar a produção sem expan-
dir a área cultivada. Além disso, inovações como 
o uso de etanol para gerar hidrogênio em células 
de combustível de aviação estão sendo explora-
das, o que poderia revolucionar não apenas o se-
tor de aviação, mas também outros setores como 
o automotivo e geração de energia elétrica esta-
cionária, como combustível para termelétrica.

O recente anúncio da Stellantis, que desenvol-
veu um motor totalmente a etanol, mostra uma 
evolução em relação aos modelos flex atuais, e de-
monstra a capacidade do etanol de se adaptar às 
tecnologias modernas. Iniciativas que reiteram o 
seu potencial como líder nas energias renováveis.

Para que o Brasil maximize o potencial do eta-
nol, são necessárias políticas governamentais que 
incentivem seu uso, através de normas, reduções 
fiscais, e investimentos em pesquisa e desenvol-
vimento. É preciso uma estratégia de conscienti-
zação pública que destaque os benefícios ambien-
tais e econômicos, incentivando uma mudança 
nos padrões de consumo energético.

Com a proibição de carro movido a combustí-
veis fósseis, assim, o Brasil não só pode diminuir 
suas emissões de carbono e sua ativação flex - do 
caso desenvolvido para o etanol, e a pendência 
de combustíveis fósseis, como também liderar 
globalmente no mercado de energias renováveis.

Geração própria solar no Programa Minha 
Casa Minha Vida ajuda a aliviar custos 
dos mais pobres, com sustentabilidade

O Etanol como pilar de 
sustentabilidade energética no Brasil

Ronaldo Koloszuk  é presidente do Conselho de Administração da ABSOLAR

J.A.Puppio  é empresário e autor do livro “Impossível é o que não se tentou”
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Em uma análise profun-
da sobre o declínio dos 
escores de inteligência 

em escala global, o Dr. Fabia-
no de Abreu Agrela, pós-doutor 
em Neurociências e especia-
lista em genômica, traz novas 
perspectivas sobre o chamado 
Efeito Anti-Flynn. Em entrevis-
ta exclusiva, o Dr. Agrela, que é 
diretor do Projeto GIP, RG TEA, 
Gifted debate e Neurogenomic, 
e membro da Society for Neu-
roscience nos Estados Unidos, 
discute os fatores subjacentes 
que podem estar influencian-
do essa tendência.

“O Efeito Flynn originalmen-
te descrevia um aumento quase 
universal nos quocientes de in-
teligência, mediados, hipoteti-
camente, por uma série de mo-
dificadores ambientais, como 
melhoria na nutrição e meto-
dologias educacionais”, explica 
Dr. Agrela. “Contudo, a recen-
te inversão desta tendência, o 
Efeito Anti-Flynn, sugere com-
plexas interações entre deter-
minantes genéticos e ambien-
tais que estão provocando uma 
diminuição nos escores de QI.”

Referindo-se ao estudo de 
Bal-Sezerel et al. (2023), o es-
pecialista aponta a pandemia 
de COVID-19 como um cata-
lisador significativo para essa 
queda. “Os dados apontam pa-
ra uma redução notável na ca-
pacidade cognitiva das crian-
ças, especialmente intensifica-
da durante os anos de 2020 a 
2021, período marcado por in-
tensos desafios psicossociais 
e interrupções educacionais.”

Dr. Agrela enfatiza a impor-
tância de se considerar as va-
riáveis neurogenômicas na in-
terpretação dessas mudanças. 
“Análises genométricas avan-
çadas podem nos oferecer 
compreensão sobre predispo-
sições hereditárias que, quan-
do interagidas com fatores am-
bientais específicos, resultam 
em fenótipos cognitivos distin-
tos. Essa abordagem é vital pa-
ra desvendar as raízes do Efei-
to Anti-Flynn”, destaca.

O neurocientista também 
ressalta a discrepância de gê-
nero observada no estudo, que 
indicou um impacto despro-
porcional nos escores de QI de 
meninas em comparação com 
meninos. “Isso pode refletir di-
ferenças neurobiológicas in-
trínsecas no processamento 
do estresse e resiliência cogni-
tiva, que precisam ser explora-
das em futuras investigações.”

Dr. Agrela conclui com um 
apelo à comunidade científica 
para a necessidade de estraté-
gias multidisciplinares que en-
globem genômica, neurociên-
cia e ciências sociais para com-
bater o declínio cognitivo ob-
servado. “Através de uma abor-
dagem colaborativa e multidi-
mensional, podemos começar 
a elaborar intervenções mais 
eficazes que abordem tanto os 
determinantes genéticos quan-
to ambientais dessa preocu-
pante tendência.”

A pesquisa e as análises de 
Dr. Fabiano de Abreu Agrela 
oferecem uma janela vital pa-
ra entender as complexas di-
nâmicas que estão moldando 
o futuro da inteligência global.

O Declínio da 
Inteligência 

Global: Efeito 
Anti-Flynn
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Sol com algumas 
nuvens. não chove.

TEMpERATuRA

mínima 14 o    l    máxima 30o Dr. Fabiano de Abreu Agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro 

da Sigma Xi, membro da Society for 
Neuroscience nos Estados Unidos , membro 
da Royal Society of Biology no Reino Unido e 

da APA - American Philosophical Association
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Biblioteca de 
Hortolândia reabre 
nesta quinta-feira 
no HortofácilCidades

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto de Suma-
ré, concluiu, na semana 
passada, o projeto Rodas 
Empreendedoras. O obje-
tivo da ação foi fortalecer 
o protagonismo feminino, 
transformar vidas e incen-
tivar o empreendedorismo, 
ampliando as oportunida-
des de geração de renda. 
Foram ministradas oficinas 
de capacitação para a pro-
dução de cosméticos natu-
rais para 20 estudantes. 

“Foi uma oportunida-
de para mostrar uma nova 
perspectiva de vida para es-
sas estudantes. Elas não só 
aprenderam novas habilida-
des, mas também desenvol-
veram confiança e criativi-
dade”, explica Thaís Corti-

Projeto Rodas Empreendedoras 
da BRK é concluído em Sumaré

No último encontro foi realizada uma feira para a exposição e venda dos produtos

divulgação

confiança e criatividade

Espetáculo “Jogo de Ima-
ginar” abre a temporada do 
Diversão em Cena – maior 
projeto do país de formação 
de plateia em teatro infan-
til - em Sumaré no domin-
go (7) às 15h, na quadra do 
Sesi. O público é convida-
do a navegar pela história 
do teatro a partir da viagem 
de um menino negro cha-
mado Eulindo em busca de 
sua ancestralidade.

Eulindo vai parar den-
tro de um teatro em busca 
de seu avô. Lá, ele vive uma 
aventura deliciosa e engra-
çada através das origens do 
teatro, passando pela com-

media dell arte, o teatro de 
Shakespeare, a tragédia gre-
ga e o teatro experimental 
do negro, de Abdias do Nas-
cimento. O espetáculo tem 
50 minutos de duração e é 
gratuito. Jogo de Imaginar é 
uma homenagem ao teatro, 
a imaginação, onde é cele-
brado um pacto entre ato-
res e espectadores, que faz 
com que ambos os lados se 
permitam sonhar, imaginar 
e inventar o aqui e o agora. 

Promovido pela Belgo 
Arames e pela Fundação 
ArcelorMittal há 14 anos, o 
Diversão em Cena é o maior 
programa de formação de 
público de teatro infantil do 
país. A Barracão Cultural é 
um núcleo de criação que 

há 22 anos produz espetá-
culos para o público infan-
til e jovem, para ruas e es-
paços abertos e para adul-
tos. Indicado ou ganhador-
dos principais prêmios de 
teatro, tem ainda em seu 
repertório: “O Passarinho 
que não sabia voar”, “Um 
arco-íris colorindo o céu”, 
“Nós”, “ENTRE”, “Já pra Ca-
ma!”, entre outros. 

Serviço
Jogo de Imaginar 
(Barracão Cultural)
7 de julho, domingo, às 15h.
local: Quadra Esportiva do SESi 
Sumaré (R. amazonas, 99, 
Jardim Conceição (Nova veneza)
Classificação indicativa: 5 anos
duração de 50 minutos | grátis

Diversão em Cena abre temporada julina em 
Sumaré com ‘Jogo de Imaginar’, no domingo

Espetáculo é gratuito e será apresentado na quadra do Sesi

teatro infantiL 

divulgação
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Luiz Dalben acompanha 
preparativos para obras 
do novo espaço de saúde

Dramaturgia: Lucas Moura
Direção: Thaís Medeiros
Atuação: Caio Teixeira e 
Guilherme Wander
Trilha sonora e canções 
originais: Morris
Direção de Arte 
(cenografia, figurino e 
adereços): eliseu Weide
Luz: Ayra Flores
Voz off: eloisa elena
Adereços de luz:  
Tetê Ribeiro
Coordenação Técnica  
e operação de som:  
Maurício Mateus
Operação de luz:  
Letícia Carmona
Assistência de  
Produção: Alê Picciotto  
e Tetê Ribeiro
Concepção do projeto  
e coordenação geral: 
eloisa elena

ficHa tÉcnica 

Prefeito acompanha início das obras no prédio do antigo PA 
Nações, que vai ofertar serviços especializados de saúde

divulgação

Local fica na Área Cura e será todo reformado para atendimento e também 
facilitar acesso dos moradores da região aos serviços de saúde especializados

Seguem os investimentos 
na saúde de Sumaré. Visan-
do um atendimento sem-
pre de qualidade, o prefeito 
Luiz Dalben (PSD) acompa-
nhou na última semana os 
preparativos para o início 
das obras do novo Centro da 
Criança, Centro de Especia-
lidades e Base de Excelên-
cia da Mulher no local onde 
funcionava o antigo PA Na-
ções, região da Área Cura.

O local fica na rua Aldo 
de Oliveira e será todo re-

formado para humanizar 
ainda mais o atendimento e 
facilitar o acesso dos mora-
dores da região a esses ser-
viços de saúde especiali-
zados. A obra faz parte das 
ações de humanização da 
saúde, iniciadas em 2017, e 
é executada utilizando re-
cursos municipais e mão 
de obra própria.

“O aperfeiçoamento do 
atendimento, tanto estru-
tural quanto pessoal, são 
um dos nossos grandes 
objetivos. Desativamos a 
unidade quando inaugu-
ramos a UPA (Unidade de 

Pronto Atendimento) Área 
Cura, em março, e desde 
então, estamos preparan-
do o projeto para ocupar o 
espaço com serviços es-
pecializados descentra-
lizados, tão importantes 
para a população. Trata-
mos a saúde pública co-
mo prioridade e, em bre-
ve, os usuários terão um 
ambiente adaptado e bem 
estruturado para o atendi-
mento”, disse o prefeito.

A Base de Excelência da 
Mulher oferta atendimen-
to médico e laboratorial ex-
clusivo para mulheres. En-

tre os serviços, estão aten-
dimentos para mulheres 
com gravidez de alto ris-
co, infertilidade, obstetrí-
cia, ginecológico, assistên-
cia psicossocial e realiza-
ção de exames.

O Centro de Especiali-
dades oferece atendimento 
em diversas especialidades 
direcionadas e especializa-
das. Já o Centro da Criança, 
que conta com unidades no 
centro e Parque Bandeiran-
tes, conta com atendimento 
médico pediátrico e quali-
dade de vida para as crian-
ças de zero a 14 anos.

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

kits contendo mais de 30 
itens para colocar em prá-
tica o conhecimento ad-
quirido nas oficinas e ini-
ciar a produção artesanal 
de seus próprios produtos 
de higiene. As oficinas fo-
ram realizadas na esco-
la estadual Marinalva Gi-
menes Colossal da Cunha, 
localizada no bairro Par-
que Jatobá.

Izilda Maria Costa, uma 
das instrutoras do proje-
to, enfatiza que o Rodas 
Empreendedoras vai além 
da capacitação, buscando 
também o empoderamen-
to e o fortalecimento da au-
toestima de estudantes do 
ensino médio em situação 
vulnerável. “Além de ofere-
cer uma oportunidade de 
renda, o projeto empodera 
as participantes, mostran-
do-lhes que são capazes de 
criar seus próprios produ-
tos e alcançar a indepen-
dência financeira”.

No último encontro foi 
realizada uma feira para 
a exposição e venda dos 
produtos artesanais feitos 
pelas estudantes durante 

as oficinas. Alunos, pro-
fessores e funcionários da 
escola tiveram a oportuni-
dade de conhecer e adqui-
rir os itens.

“Eu amei a oportunida-
de, cada momento do pro-
jeto foi valioso, cada dúvi-
da foi sanada, e podermos 
transformar isso em uma 
forma de renda foi uma ex-
periência única, ainda mais 
se tratando de produtos na-
turais e artesanais. Não 
tem palavras para explicar 
a minha satisfação em ter 
participado desse projeto”, 
relata a estudante Melissa 
Vilela Silva.

“Ver a satisfação e o bri-
lho nos olhos de cada uma 
delas, sentindo-se reali-
zadas pelas vendas e pe-
lo reconhecimento do seu 
trabalho, é algo verdadei-
ramente inspirador. Elas 
se dedicaram, colocaram 
amor em cada peça e ago-
ra colhem os frutos desse 
esforço. É uma alegria in-
descritível testemunhar 
essa jornada de cresci-
mento e sucesso”, conclui 
a instrutora.

na, gerente de sustentabi-
lidade da concessionária.

O programa foi dividi-
do em quatro módulos, 

abordando temas como 
economia criativa, em-
preendedorismo e ges-
tão, criação de produtos 

e design, além de estraté-
gias de exposição, venda, 
troca e parcerias. Todas as 
participantes receberam 
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Saúde de Nova Odessa adota assistente 
virtual para confirmação de consultas

da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Através da Central de Atendimento 
Digital UniCidades novaodessenses 
poderão confirmar agendamento de 
consultas e exames sem sair de casa

Com o objetivo de tor-
nar a cidade cada vez mais 
conectada e inteligente, a 
Secretaria de Saúde de No-
va Odessa adotou mais um 
serviço de atendimento on-
line voltado a facilitar a vi-
da da população. Trata-se 
do Cadu (Central de Aten-
dimento Digital UniCida-
des), um assistente virtual 
digital via WhatsApp que 
centraliza diversos balcões 
da rede municipal de Saúde 
em um único canal. O re-
curso vem sendo utilizado 
de forma experimental há 
cerca de um mês.

Segundo a pasta, o as-
sistente virtual oferece um 
atendimento eficiente, rá-
pido e acessível para to-
dos os moradores de No-
va Odessa. Através do Ca-
du, a população pode con-
firmar agendamentos de 
consultas no Ambulatório 
de Especialidades Médi-
cas, além de exames em la-
boratórios em clínicas ex-
ternas, por exemplo – sem 

sair de casa, com toda a co-
modidade e segurança.

De acordo com a coorde-
nadora da Central de Re-
gulação da Rede, Jaque-
line Serrano, “esta é mais 
uma inovação que está sen-
do oferecido para a popula-
ção pela gestão do prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD)”. “Através des-
te novo assistente virtual, 
a população pode confir-
mar consultas com espe-
cialistas ou exames de for-
ma rápida, simples e prá-
tica. Essa ação da Secreta-
ria de Saúde tem como ob-
jetivo atender a população 
com mais qualidade e hu-
manização”, explicou a as-
sistente social.

“Com o Cadu, a popula-
ção pode confirmar suas 
consultas médicas a qual-
quer hora e de qualquer lu-
gar, utilizando um compu-
tador, tablet ou smartpho-
ne. O sistema proporciona 
redução do tempo de es-
pera e maior agilidade no 
atendimento, automatizan-
do processos e utilizando 
tecnologias avançadas pa-

ra aperfeiçoar os encaixes 
em caso de desistências e 
ausências”, acrescentou a 
secretária de Saúde de No-
va Odessa, Adriana Welsch.

como FuNcioNada o cadu?
Segundo Jaqueline, “o 

sistema é simples, rápido 
e prático”. “Ao realizar o 
cadastro e o agendamento 
pelo aplicativo, o pacien-
te pode confirmar, cance-
lar ou reagendar via What-
sapp, gerando assim uma 

maior facilidade na comu-
nicação. Outro ponto rele-
vante é no caso da desis-
tência, quando outra pes-
soa na fila de espera é re-
manejada automaticamen-
te para a vaga em aberto, 
utilizando inteligência ar-
tificial”, acrescentou.

A implantação do Cadu 
traz inúmeros benefícios 
para os usuários de Nova 
Odessa. Um dos principais 
é a comodidade, pois os pa-
cientes recebem lembretes 

das suas consultas e podem 
confirmá-las de forma rápi-
da e simples pelo Whatsapp.

“Isso facilita a organiza-
ção pessoal e ajuda a evitar 
esquecimentos. Outro be-
nefício significativo é a efe-
tividade: com a redução das 
faltas por esquecimento, o 
atendimento ao munícipe 
melhora consideravelmen-
te, permitindo que os Ser-
viços de Saúde funcionem 
de maneira mais eficiente e 
ágil”, destacou Jaque.

Além disso, a diminui-
ção do absenteísmo (as fal-
tas às consultas) tem um 
impacto positivo direto no 
IEG-M (Índice de Efetivi-
dade da Gestão Municipal). 
A melhoria na gestão das 
consultas médicas contri-
bui para que Nova Odessa 
alcance melhores resulta-
dos neste importante indi-
cador, refletindo o compro-
misso da Prefeitura com a 
excelência na prestação de 
serviços públicos.

Durante o primeiro mês 
de lançamento, o Cadu 
disparou 2.076 mensagens, 
alcançando um percentual 
de resposta de 61,37%. Os 
resultados iniciais mos-
tram uma redução no ab-
senteísmo de 29,98% em 
maio para 22,02% em ju-
nho. A expectativa é ain-
da mais otimista: reduzir o 
absenteísmo para 20% em 
30 dias, 18% em 60 dias e 
15% em 90 dias.

Os contatos para confir-
mação via telefone são rea-
lizados das 8h às 19h atra-
vés do número 19 2660 1828 
e as mensagens via What-
sapp serão enviadas pelo 
número 0800 591 3551. É 
extremamente importan-
te que os usuários adicio-
nem ambos os números em 
suas agendas de contato, 
por questões de segurança.

além da comodidade, usuários de Nova Odessa recebem lembretes das 
consultas e podem confirmá-las de forma rápida e simples pelo Whatsapp

divulgação
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No último final de se-
mana, os judocas de Nova 
Odessa Vitor Cavalcanti, Ga-
briel Jorge, Maria Eduarca e 
Miguel Marcelino partici-

param da Copa Bishido de 
Vargem Grande do Sul. Jun-
tos, eles garantiram quatro 
medalhas em suas respec-
tivas categorias. A primeira 
edição da Copa Bushido de 
Judô de Vargem Grande do 
Sul, aconteceu no CEE José 

Cortez, no último dia 29 de 
junho, e contou com cerca 
de 450 participantes.

Entre os destaques da 
competição, o novaodes-
sense Vitor Cavalcanti bri-
lhou ao conquistar o pri-
meiro lugar na Categoria 

Sub 18 Médio, demonstran-
do habilidade e determina-
ção no tatame e Gabriel Jor-
ge, que também, garantiu a 
primeira colocação na Ca-
tegoria Sênior Leve. Maria 
Eduarda e Miguel Marce-
lino também representa-

ram com excelência, garan-
tindo o segundo e terceiro 
lugares, respectivamente, 
nas categorias Sub 18 Leve 
e Sub 11 Médio.

Copa Bishido é um even-
to oficial da Federação Pau-
lista de Judô, organizado pe-
la 8ª Delegacia Oeste de Ju-
dô e Associação Bushido de 
Judô Kodokan e conta com o 
apoio da Prefeitura Munici-
pal através do Departamen-
to de Esporte e Lazer.

De acordo com o pro-
fessor Eugênio Cavalcan-
ti, os resultados conquis-
tados na Copa Bushido de 
Vargem Grande do Sul são 
incríveis. “Fico muito feliz 
com o comprometimento 
e dedicação dos atletas. As 
medalhas são resultado de 
seus esforços e dedicação 

com os treinos. Parabéns a 
todos”, afirmou.

“Com mais essa conquis-
ta, Nova Odessa reafirma 
seu potencial no cenário 
esportivo regional, mos-
trando que o judô é uma 
modalidade onde o muni-
cípio se destaca. Parabéns 
a todos os atletas pelo em-
penho e pelos resultados 
alcançados”, apontou o se-
cretário municipal de Es-
portes e Lazer, Renan Reis.

Retomadas em 2022, as 
Escolinhas Municipais de 
Esportes mantidas pela Pre-
feitura já atendem a mais de 
2.200 crianças e adolescen-
tes, além de muitos adultos. 
A Secretaria de Esportes e 
Lazer segue ampliando as 
opções de modalidades, ho-
rários e locais.

Judô de Nova Odessa conquista 
quatro medalhas na Copa Bushido

desTaQues 
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Câmara de 
Monte Mor apura 
pagamentos 
feitos por BrischiCidades

Tutores de animais de 
estimação, moradores de 
Hortolândia, já podem 
agendar atendimento vete-
rinário gratuito de manei-
ra digital, pelo Aplicativo 
Agenda Verde. As consultas 
são realizadas por profis-
sionais do DPBEA (Depar-
tamento de Proteção e Bem 
Estar Animal), da Secreta-

ria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável. 
O agendamento, que antes 
era realizado presencial-
mente, agora está mais fá-
cil e rápido pelo aplicativo.

A utilização do aplicati-
vo para agendamento de 
consultas está condiciona-
da ao cadastro prévio dos 
animais de estimação no 
DPBEA. Os atendimentos 
ocorrem de segunda a sex-
ta-feira. No dia do atendi-

mento, é necessário levar 
o Cartão Cidadão ou com-
provante de endereço no 
nome do tutor. O DPBEA 
fica na Rua Atanázio Gigo, 
60 - Chácara Recreio 2000.

Para iniciar o processo, 
o aplicativo Agenda Verde, 
disponível gratuitamen-
te nas plataformas Google 
Play e App Store deve ser 
baixado no celular. Acesse 
o aplicativo e entre na aba 
“Bem estar animal”, em se-

guida em “Agenda DPBEA”.
Selecione o ser v iço 

“Consulta veterinária” e, 
em seguida, selecione o no-
me do animal que irá pas-
sar pela consulta – o ani-
mal já deverá ter sido ca-
dastrado previamente. Es-
colha uma data, e em se-
guida um horário disponí-
vel. Após selecionar todos 
os dados, clique em “Agen-
dar”, e sua consulta estará 
programada.

Consultas veterinárias gratuitas podem 
ser agendadas pelo App Agenda Verde

ATENDIMENTO PET 
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Novo espaço é maior e climatizado, tem iluminação natural, estacionamento próprio e elevador com acessibilidade

A Secretaria de Cultura 
de Hortolândia reabre a Bi-
blioteca Municipal Terezi-
nha França de Mendonça 
Duarte nesta quinta-feira 
(4). A cerimônia de reaber-
tura será às 14h30. Agora, 
o órgão passa a funcionar 
em um novo espaço, que 
fica dentro do Hortofácil, 
no piso superior, localizado 
na rua Argolino de Moraes, 
405, Vila São Francisco.

A biblioteca suspendeu 
o atendimento ao públi-
co por causa da mudança, 
em janeiro deste ano. O ór-
gão funcionava, desde 2017, 
no Open Shopping, na rua 
Luiz Camilo de Camargo, 
região central. De acordo 
com a Cultura, a mudança 
para o novo espaço no Hor-
tofácil foi necessária em ra-
zão do local anterior já não 
comportar mais a estrutu-
ra da biblioteca. 

O coordenador, Rafael 
Antonio da Silva, destaca 
que o novo espaço é maior 
do que o anterior no Open 
Shopping. “Além disso, o 
espaço é climatizado e 
tem iluminação natural. 

São melhorias que deixam 
o ambiente mais aconche-
gante para os leitores que 
queiram usar a bibliote-
ca para leitura e estudo. A 
biblioteca conta também 
com mesas de estudos, sa-
la de leitura, computadores 
de acesso livre à internet e 
sala infantil. Já a estrutura 
do Hortofácil possui esta-
cionamento próprio e ele-
vador com acessibilidade”, 
salienta o coordenador. 

Em razão da mudança, a 
biblioteca retomará o ser-
viço de cadastro de novos 
usuários a partir do dia 15 
deste mês. Quem não tiver 
cadastro poderá usar o espa-
ço da biblioteca normalmen-
te, apenas não poderá reali-
zar o empréstimo de livros.

HÁBITO DE LEITURA
A Biblioteca Municipal é 

vinculada à Secretaria de 
Cultura. O principal obje-
tivo do órgão é democrati-
zar o acesso da população 
a obras literárias e incenti-
var o hábito da leitura, por 
meio de ações e projetos 
como Achei um livro, Gos-
tou? Leva pra casa e troca 
de livros. A atuação da bi-
blioteca já foi reconheci-

da com prêmios e menções 
em âmbito internacional, 
nacional e estadual.

Atualmente, a Bibliote-
ca Municipal de Hortolân-
dia tem um acervo com 18 
mil obras. Para ter acesso ao 
acervo e poder pegar livros 
emprestados, basta tornar-
-se usuário cadastrado. O 
cadastro pode ser feito de 
forma presencial na biblio-
teca. Para isso, são necessá-

rios foto e cópias da Carteira 
de Identidade e de um com-
provante de endereço. Me-
nores de idade devem levar 
a cópia da Carteira de Iden-
tidade do pai, mãe ou res-
ponsável, e autorização as-
sinada por algum deles.

Pessoas que não mo-
ram na cidade também po-
dem fazer o cadastro. Para 
isso, elas devem compro-
var ter algum vínculo com 

a cidade (trabalho ou es-
tudo). O cadastro também 
pode ser feito on-line por 
meio do link https://docs.
google.com/forms/d/1zB
pE75KwKuDAwQ8dKSyO-
jquZEd8dg8ww8GMRF0
EuMWE/viewform?edit_
requested=tru. Inicialmen-
te, o usuário é cadastrado 
na categoria Leitor Comum. 
Se ele for um leitor assíduo, 
com o tempo pode subir pa-

ra as categorias Leitor Vip e 
Leitor Prime. O atendimen-
to é de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h. Usuários e 
o público podem entrar em 
contato com a biblioteca pa-
ra obter mais informações 
pelo BiblioZap, serviço de 
atendimento da biblioteca 
via WhatsApp, cujo núme-
ro é (19) 99976-7880, ou pe-
lo e-mail bibliotecacentral.
smc@hortolandia.sp.gov.br.

Atendimento ao público havia sido suspenso por causa da mudança, em janeiro deste ano

Biblioteca Municipal de Hortolândia 
reabre nesta quinta no Hortofácil 
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As redes sociais exercem 
grande influência na vida 
das pessoas. Por isso é im-
portante que quem atua 
nessa área produza con-
teúdo relevante e de for-
ma responsável. Em reco-
nhecimento às pessoas que 
desenvolvem trabalhos de 
qualidade nas mídias digi-
tais, a Prefeitura de Horto-
lândia realiza o 3º Encontro 
de Influencers, nesta quin-
ta-feira (4). O evento será, 
às 18h30, no Teatro Eliza-
beth Keller de Matos, que 
fica dentro da Unidade Cul-
tural Arlindo Zadi, locali-

zada na rua Graciliano Ra-
mos, 280, Jardim Amanda. 
O encontro será fechado 
somente para convidados.

De acordo com a Secre-
taria de Cultura, o encontro 
premiará os cem melhores 
influencers do município. 
A escolha foi feita com ba-
se nas duas edições ante-
riores do evento realizadas 
em 2023 e 2022.

O encontro terá ainda 
programação de palestras. 
Um dos destaques será a pa-
lestra com Nina Gabriella, 
que abordará aspectos so-
bre seu trabalho bem suce-
dido nas redes sociais. A in-
fluencer, que chegou a mo-
rar em Hortolândia, produz 

3º Encontro de Influencers vai 
premiar melhores produtores de 
conteúdo digital em Hortolândia

Evento acontece nesta quinta-feira, às 18h30, no Teatro do 
Jardim Amanda, e será fechado somente para convidados

Tutor deve fazer um cadastro prévio dos animais de
estimação no DPBEA para ter acesso ao aplicativo
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conteúdos sobre turismo, 
estética, beleza e saúde.

Para entreter os partici-
pantes, o evento terá apre-
sentações musicais com a 
cantora sertaneja Karoline 
Antunes, no formato voz 

e violão, e os DJs Cris Ro-
cha e Suzart. Os três artis-
tas são credenciados pelo 
PVAL (Plano de Valoriza-
ção do Artista Local), pro-
movido pela Secretaria de 
Cultura.
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Du Cazellato entra com 
ação contra Estado por 
tratamento de paciente 
que custou R$ 5,3 mil

Beto Silva  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Prefeitura de Paulínia pede que Fazenda Estadual reembolse gastos corrigidos 
monetariamente e acrescidos de juros que a municipalidade teve com compra 
de medicamento para tratamento de paciente com diabetes e hipertensão

A Prefeitura de Paulínia 
entrou com uma ação ju-
dicial contra a gestão es-
tadual, do governador Tar-
císio de Freitas (Republi-
canos), para que o Estado 
de São Paulo assuma a res-
ponsabilidade pelo trata-
mento médico da pacien-
te Vilma Mansueto Perei-
ra. A ação solicita que a Fa-
zenda Estadual reembol-
se os gastos que a adminis-
tração municipal teve com 
a compra do medicamen-
to Forxiga 10mg (dapagli-
flozina) para o tratamento 
da paciente, que é portado-
ra de diabetes e hiperten-
são. O valor do tratamen-
to é de R$ 5,3 mil. O orça-
mento previsto para a Saú-
de em 2024 na cidade supe-
ra os R$ 571 milhões.

Desde agosto de 2019, 
por força de decisões judi-
ciais, o município de Pau-
línia tem sido obrigado a 
fornecer o medicamen-
to à paciente, acumulan-
do um custo de R$ 5.325,60 
até o momento. A prefeitu-
ra argumenta que, de acor-
do com as normas do SUS 
(Sistema Único de Saúde), 
a responsabilidade pela 
aquisição e fornecimento 
deste medicamento é do 
Estado, não do município.

Na ação, a Prefeitura de 
Paulínia, representada pelo 
procurador Antônio Rogério 
Lourencini, alega que o me-
dicamento dapagliflozina 
10mg está incluído no CEAF 
(Componente Especializado 
da Assistência Farmacêuti-
ca), cuja aquisição e distri-
buição são de responsabili-
dade do Estado.

O documento ressal-
ta que, ao assumir essa 
obrigação judicialmente, 
o município está arcando 
com um ônus financeiro 
que deveria ser suporta-
do pela Fazenda Estadual. 
Assim, a prefeitura solici-
ta que o Estado reembolse 
todos os gastos já realiza-
dos e futuros com a com-
pra do medicamento, cor-
rigidos monetariamente e 
acrescidos de juros.

Com essa medida, o go-
verno Du Cazellato (PL) es-
pera o ressarcimento dos 
valores gastos e que o Es-
tado de São Paulo assuma 
as obrigações.

“O financiamento e a 
aquisição dos medicamen-
tos do Grupo 2, como se vê, 
são de inteira responsabi-
lidade do Estado, por meio 
da Secretaria de Saúde. 
O Município de Paulínia, 
portanto, possui direito de 
ser ressarcido pelos gastos 
advindos da condenação 
sofrida no processo judi-
cial, pois forneceu medi-
camento de competência 
da Fazenda Estadual. Vê-se 
que, ao comprar e fornecer 
a munícipe o medicamen-
to dapaglif lozina 10 mg, 
por força de decisões judi-
ciais, o Município de Paulí-
nia vem cumprindo obriga-
ção cuja atribuição, segun-
do as normas do SUS, é do 
Estado. Deve, assim, a Fa-
zenda Estadual ser conde-
nada a pagar ao Município 
de Paulínia o valor que es-
te com isso desembolsou e 
o que ainda irá gastar para 
o cumprimento da ordem 
judicial, corrigido moneta-
riamente e acrescido de ju-
ros de mora”, pede a prefei-
tura na ação.Prefeitura argumenta que responsabilidade pela aquisição e fornecimento do medicamento é do estado, não do município
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Na última semana, a 
Apae (Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais) 
de Nova Odessa celebrou a 
inauguração de um sistema 
de geração de energia solar. 
Essa iniciativa, intermedia-
da pelo vereador Sílvio Na-
tal, o Cabo Natal (PP), en-
volveu uma parceria públi-
co-privada entre as empre-
sas Amplitude Engenharia 
e Inntag Engenharia Solar.

“É sem dúv ida uma 
grande conquista para a 
entidade, que é reconheci-
da pelo seu trabalho exem-
plar”, avaliou o parlamen-
tar. Com a instalação da 
usina solar, a Apae passa-
rá a contar com uma fon-
te de energia limpa e eco-
logicamente correta, pro-
porcionando uma econo-
mia anual estimada entre 
R$ 50 mil e R$ 80 mil.

Cabo Natal ressaltou a 
escolha criteriosa da Apae 
para receber o projeto. 
“Quando a empresa me pe-
diu a indicação de uma en-
tidade séria, eu logo pensei 
na Apae. Tive certeza dessa 
seriedade ao solicitar os do-
cumentos necessários para 
a apresentação à empresa e 
ver que tudo estava pronta-
mente disponível. Isso de-
monstra a responsabilida-
de na gestão e o compro-
metimento com a prestação 
do melhor serviço na insti-
tuição”, completou.

A cerimônia de entre-
ga oficial do sistema con-
tou com a presença de um 
grupo de vereadores e foi 
conduzida pela diretoria 
da Apae, representada por 
Maria Tereza Casassa (Te-
reca), Maria de Fátima Dal-
médico (Chiquita) e pelo vi-
ce-presidente Daniel Solha. 
O sistema de energia solar, 
doado pelas empresas Am-
plitude Engenharia e Inn-
tag Engenharia, promete 
uma significativa redução 
nas despesas da entidade, 
beneficiando cerca de 330 
atendimentos mensais.

“O sistema de geração 
de energia vai beneficiar 
os usuários, os colabora-
dores da entidade e os vo-
luntários, proporcionan-
do melhores condições de 
trabalho sem a preocupa-
ção com o custo da ener-
gia no final do mês”, afir-
mou o presidente da Câ-

mara, Wagner Morais (Re-
publicanos).

O vereador Elvis Ricar-
do Maurício Garcia, o Pe-
lé (PL), também destacou o 
trabalho desenvolvido pe-
la Apae. “Eu defendo a Apae 
há muito tempo porque co-
nheço o trabalho e sei da 
competência e da serieda-
de com que essa instituição 
é conduzida. Parabenizo as 
empresas pela doação des-
se equipamento e posso di-
zer que escolheram muito 
bem a quem ajudar”, disse.

O Professor Antônio 
(PSB) frisou a importância 
da iniciativa para a susten-
tabilidade financeira da en-
tidade. “Certamente, essa 
redução de despesas aju-
dará a Apae a fazer novos 
investimentos em setores e 
atendimentos que terão im-
pacto positivo para todos 
aqueles que são atendidos 
pela entidade”, afirmou.

Vereador Cabo Natal conquista 
sistema de geração de energia 
solar para Apae de Nova Odessa 

Cabo Natal intermediou e indicou a 
apae de Nova Odessa para receber o projeto

pARceRIA púBlIco-pRIvADA
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Os primeiros Juí-
zes e Promoto-
res Públicos de 

Sumaré merecem um 
destaque especial den-
tro da História da Comar-
ca de Sumaré. Eram pes-
soas simples, benquistas, 
muito integradas com a 
comunidade. 

O primeiro Juiz da Co-
marca foi o Dr. José Ge-
raldo Barreto Fonseca. 
Era jovem, recém-casa-
do quando veio morar 
em Sumaré, numa resi-
dência doada pela Pre-
feitura ao Poder Judi-
ciário, na esquina das 

Doutor Barreto com a esposa Estela e o Padre Constantino Gardinalli

Passado e Presente

O Doutor Barretinho
Folclore sumareense

Italianos
Os italianos se constituíram no maior contingen-

te de imigrantes que povoou Rebouças no início do 
século passado. Eram pessoas simples, que vieram 
com suas famílias para o Brasil por causa da situa-
ção econômica da Itália. A grande maioria estabe-
leceu-se na zona rural, que trabalhava com afinco, 
sempre com a esperança de viver dias melhores. 

A grande maioria conseguiu seu intento. Mui-
tos descendentes são hoje proprietários de áreas 
rurais ou de imóveis, fruto de um intenso traba-
lho familiar.

Com pouca ou nenhuma instrução, os italianos 
foram se adaptando aos costumes do Brasil. Lín-
gua, religião, alimentação, festas populares, entre 
outras coisas, entraram no seu cotidiano e recebe-
ram influências próprias, que acabaram dissemi-
nando-se por toda a comunidade. 

A mandioca e o milho, por exemplo, acabaram 
substituindo o trigo que era consumido no velho 
continente. Da mesma forma o vinho, que acabou 
sendo trocado por bebidas típicas do nosso país. 
Tornou-se comum, por exemplo, entre os rebou-
censes, a polenta simples, a polenta frita, a polen-
ta “suja”, a polenta com leite, a broa, o bolo de fu-
bá, a minestra. No cardápio nacional, passaram a 
ser pratos típicos da zona rural, mas de forte in-
fluência italiana. 

Outra coisa importante, que a moderna terapia 
tenta explicar: o excessivo consumo de farinha de 
trigo. A população atual é obesa, em grande par-
te explicada pelo alta ingestão de pães e deriva-
dos de farinha de trigo. O italiano antigo, ao con-
trário de hoje, era alto e magro, porque na sua me-
sa consumia-se muito arroz, feijão, abóbora, man-
dioca e milho. 

Detalhes culinários à parte, o italiano de Re-
bouças, com seu linguajar simples, de gente ile-
trada, acabou deixando muita coisa interessante 
para o nosso folclore. Hoje vamos contar três pe-
quenos causos.

Um descendente de italiano foi para Campinas, 
a convite de amigos, para saborear uma refeição 
num restaurante. Na mesa, o garçon ofereceu-lhe 
lasanha. Desacostumado com os antigos pratos dos 
ancestrais, mostrou-se educado e contrafeito. Co-
mo nunca tinha saboreado uma lasanha, procurou 
mostrar uma erudição que não tinha:

- Obrigado, mas não gosto de peixe.
Uma senhora italiana, já com certa idade, vai a 

um dos antigos bares comprar um refrigerante tí-
pico do Brasil, que adorava:

- Quero uma garafa de água cantônica! (água 
tônica).

Uma matrona italiana, já morando na cidade com 
a filha, faz um pedido especial:

- Filha, vai no bar prá mãe comprá uma por-
ta-cola pra mim podê arotá! (coca-cola, arrotar)

alaerte Menuzzo
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fotos: pró-memória sumaré
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Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
Memória de sumaré

ruas Ipiranga com a Jo-
sé Maria Miranda. Ele 
e a Estelinha, como era 
conhecida sua esposa, 
eram pessoas simples e 
comunicativas; partici-
pavam de muitos even-
tos sociais, religiosos e 
culturais da cidade.

O Doutor Barreto, ou 
Barretinho, era um ve-
lho conhecido de Su-
maré. Seu pai era um 
representante comer-
cial, que vendia produ-
tos nos principais arma-
zéns de secos e molha-
dos da cidade, principal-
mente na Casa Gigo. Seu 
irmão era reitor da Pon-
tifícia Universidade Ca-
tólica de Campinas, on-
de muita gente de Suma-
ré estudava. Ele, o Juiz, 
participava de inúmeros 
movimentos católicos em 
Campinas, onde manti-
nha contatos regulares 
com pessoas de nossa ci-
dade, principalmente os 
Marianos. Então, nada de 
estranho com esse perso-
nagem, que era um Juiz e 
vinha trabalhar em nossa 
recém criada Comarca.

O Doutor Barretinho 
participava de todos os 
eventos da Paróquia de 

Sant Ána. Era muito en-
tendido em Direito Canô-
nico. Dizia-se, em tom de 
brincadeira, que enten-
dia mais de Direito Ca-
nônico que os padres da 
Paróquia ou até mesmo 
do Bispo de Campinas. 
O certo é que esse Juiz 
era um católico devoto e 
atuante. A esposa Esteli-
nha também o acompa-
nhava nos movimentos 
religiosos e durante al-
gum tempo dirigiu o co-
ral da Igreja Matriz, ao la-
do da dona Neguita (Mil-
dred de Souza Lara).

Com essa formação 
religiosa, ortodoxa di-
riamos, nosso Juiz bai-
xou duas Portarias polê-
micas, que ficaram co-
nhecidas nacionalmen-
te: proibiu a circulação 
da revista “Ele & Ela” e 
a utilização de trajes de 
banhos de duas peças 
nas piscinas dos clu-
bes da cidade – O União 
Cultural XVI de Dezem-
bro e o Clube Recreati-
vo Sumaré. 

A revista “Ele & Ela” foi 
a precursora da “Play-
boy” dos nossos dias; ti-
nha nus de mulheres, 
que na verdade pouco 

mostravam, comparadas 
com as revistas de hoje 
em dia. Nu frontal, nem 
pensar. Mas assim mes-
mo ela foi proibida, por-
que o Juiz a considerava 
atentatória à moral e aos 
bons costumes. As proi-
bições ganharam man-
chetes de todos os jor-
nais do País. 

O União já tinha pisci-
nas e o Clube Recreativo 
Sumaré tinha acabado de 
inaugurar seu conjunto 
aquático. Nessa ocasião 
eu ocupava a presidên-
cia da entidade. Para que 
as portarias fossem cum-
pridas, o Doutor Barre-
tinho nomeou um gru-
po de comissários de me-
nores, que seguia à risca 
suas determinações.

Não preciso dizer que 
eu e minha diretoria ti-
vemos muitas dores de 
cabeça. Além do conjun-
to aquático, os comissá-
rios fiscalizavam a sede 
social, que estava engre-
nando uma nova fase na 
antiga sede social – a da 
discotheque. Minha di-
retoria ficou no meio de 
um frequente tiroteio - 
de um lado os comissá-
rios e de outro os sócios 

insatisfeitos, principal-
mente jovens. 

Apesar de todos os en-
treveros e discussões, 
nossa relação com o Juiz 
permaneceu cordial e 
respeitosa. Mesmo com 
seus exageros, o Juiz 
transmitia confiança e 
respeito para a comuni-
dade. Os jovens, que não 
gostavam das portarias, 
obedeciam e também 

respeitavam a pessoa do 
Juiz. Afinal, ele era uma 
pessoa que vivia na cida-
de e participava de qua-
se todos os seus eventos. 

Por esse e outros mo-
tivos, como a criação do 
Instituto do Menor, do 
jornal “Comarca de Su-
maré”, o Doutor Barreti-
nho deixou saudades. Foi 
seguramente um dos ho-
mens ilustres de Sumaré.
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AGRICULTORES NA ACIAS

FAMÍLIA DE HUMBERTO BAZAN

PRAÇA DAS BANDEIRAS

FAMÍLIA DE MÁRIO FRANÇA

JOSÉ CUNHA FILHO

ARKSENIO KOVAL

Agricultores de Sumaré participam de uma reunião do segmento na 
ACIAS – Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Sumaré. 

Quem discursa é o advogado Roque Correia. Ao seu lado está o 
agricultor Orildes Ravagnani. Foto da década de 1980.

Sebastião Humberto Bazan, o “Berto”, era casado com 
dona Ida Furlan. Nesta foto ele aparece com a esposa e os filhos, 
nas bodas de ouro do casal. São eles, da esquerda para a direita: 

Ana Maria Bazan, José Bazan Sobrinho, Heitor Bazan, 
João Gilberto Bazan e Odair Humberto Bazan.

Fotografia noturna da Praça das Bandeiras, que tinha 
sido inaugurada no dia 26 de julho de 1969. No alto, 

à direita, o antigo Restaurante Norte-Sul.

A família de Mário França está reunida nesta mesa do Restaurante 
Mackey, na solenidade de entrega de prêmios do “Troféu Fufo”. Na 

ocasião, Mário França estava sendo homenageado. Mário é a terceira 
pessoa, na fila da esquerda. A foto é de 1996.

José Cunha Filho foi funcionário municipal, fundador e presidente 
da Associação dos Servidores Municipais. Participava de eventos 
promovidos pela entidade e pela Prefeitura Municipal. Nesta foto 
entrega um brinde à servidora Noeli Miranda de Souza (Nôle). No 
canto esquerdo da foto vemos o maestro Dorival Gomes Barroca. 

O patriarca da família que vemos nesta foto de 1924 era 
conhecido em Rebouças como Arsênio Coval. Era um imigrante 
russo, que se estabeleceu na área rural do distrito, na região do 
Paraizo. A grafia correta no entanto era Arksenio Koval. Vemos 
na foto: primeiro, da esquerda para direita, os homens - André 

Koval e Nicolau Koval. Mulheres: Xacha, Maria, Milda, Vera, 
Lídia e Anna Koval. Sentados: Arksenio Koval e Emma Koval.

jornaltribunaliberaldesumare



requerimento

Câmara apura pagamentos feitos 
por Brischi à empresa que reformou 
vestiário de campo em Monte Mor

A Autoban prevê fluxo de 
871 mil veículos no Sistema 
Anhanguera-Bandeirantes 
durante o Feriado de 9 de 
Julho (Revolução Consti-
tucionalista de 1932), entre 
saída e chegada à Capital, 
no período entre a zero ho-
ra de sexta feira (5) e 24h de 
terça-feira (9). Para garan-
tir uma viagem com mais 
tranquilidade e conforto, 
a concessionária orienta os 
motoristas a evitar os ho-
rários de fluxo mais inten-
sos como das 16h às 20h de 
sexta-feira e das 9h às 12h 
do sábado (6). No retorno, 
é esperada concentração 
de veículos das 14h às 20h 
de terça-feira.

O coordenador de Opera-
ções da Autoban, João Moa-
cir da Silva, alerta os moto-
ristas para os cuidados ao 
dirigir em trechos de ne-
blina. “Esta época do ano é 
mais comum deparar com 
regiões onde esse fenômeno 
ocorre, por isso, os motoris-
tas devem ampliar os cuida-
dos, pois a visibilidade fica 
comprometida”, completou.

O Sistema Anhanguera-
-Bandeirantes é monitora-
do 24 horas por dia por meio 
do Centro de Controle Ope-
racional, em conjunto com 
o Polícia Militar Rodoviária, 
utilizando 110 câmeras de 
Circuito Fechado de TV. A 
CCR AutoBAn também con-
ta com 37 Sistemas Analisa-
dores de Tráfego com 205 
faixas, nove estações de me-

Mais de 870 mil veículos devem passar pelas 
vias Anhanguera e Bandeirantes no feriado 

Motoristas devem evitar horários de fluxo mais intensos 
como das 16h às 20h de sexta-feira e das 9h às 12h do sábado

9 De JuLHo 
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Vereador Altran quer saber detalhes do andamento e os 
custos da obra no espaço esportivo instalado no Jardim 
Nova Alvorada e esclarecer execução da reforma no local

O presidente da Câma-
ra Municipal de Monte 
Mor, vereador Altran José 
(MDB), apura os pagamen-
tos realizados pelo gover-
no Edivaldo Brischi (PSD) 
à empresa responsável pe-
la reforma do vestiário do 
campo de futebol do bair-
ro Jardim Nova Alvorada. 

A ação foi formalizada 
por meio de um requeri-
mento que solicita infor-
mações detalhadas sobre 
o andamento e os custos 
da obra. O requerimento 
demanda esclarecimen-
tos sobre os pagamentos 
das medições à empre-
sa prestadora de serviços, 
além das planilhas de exe-
cução orçamentária. O ve-
reador Altran destacou a 
importância da fiscaliza-

ção das obras executadas 
pelo Executivo, especial-
mente aquelas financiadas 
por emendas parlamenta-
res impositivas.

Entre os documentos soli-
citados, estão cópia do con-
trato decorrente do processo 
licitatório, notas fiscais das 
medições de obras, serviços 
e materiais, comprovantes 
de pagamentos das aquisi-
ções de materiais e mão de 
obra e o cronograma de tra-
balho e conclusão das obras. 

Altran ressaltou que a 
transparência e a prestação 
de contas são essenciais pa-
ra o bom desenvolvimento 
do trabalho legislativo e fis-
calizador, beneficiando to-
da a população que necessi-
ta dessas informações.

“Considerando escla-
recer e fiscalizar a execu-
ção das obras do Executi-
vo no campo de futebol do 

Bairro Jardim Nova Alvo-
rada, conforme a Emen-
da Parlamentar Imposi-
tiva nº 08/2022, ao Proje-
to de Lei do Poder Execu-
tivo nº 139/2022, é funda-
mental garantir que os re-
cursos públicos sejam uti-
lizados de maneira eficien-
te e transparente”, afirmou 
o vereador Altran. 

A solicitação visa garan-
tir que os investimentos 
públicos sejam realizados 
de forma correta, evitando 
possíveis irregularidades, 
conforme o autor.

 Até o momento, a Pre-
feitura de Monte Mor não 
se manifestou oficialmen-
te sobre o requerimento. A 
população e os vereadores 
aguardam a resposta do 
Executivo, esperando que 
os documentos sejam en-
viados para dar continui-
dade à fiscalização.Requerimento demanda esclarecimentos sobre os pagamentos de medições pelo prefeito 
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O INSTITUTO DE GESTÃO E PESQUISA EM SAÚDE, nos termos do artigo 31, in-
ciso IV, do seu Estatuto Social em vigor, vem por seu Presidente, Sr. THADEU DE MO-
RAIS GREMBECKI, no uso das suas atribuições, CONVOCAR todos os seus associados, 
através deste Edital de Convocação, regularmente publicado na imprensa local, con-
forme art. 27 do seu Estatuto Social, para a ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, 
a ser realizada na Rua Santo Antônio, nº.129-Piso superior -Conjunto Habitacional 
Antônia Baccan Carneiro –Monte Mor/SP, CEP:13.190-210, em 22 de JULHO de 2024, 
às 19:00 horas, em primeira convocação com no mínimo da metade dos associados 
em pleno gozo dos seus direitos ou em segunda convocação meia hora depois com 
qualquer número de associados, conforme artigo 28, incisos I e II do Estatuto Social 
em vigor, para deliberar sobre:

1 - Eleição do Presidente, Secretário e Tesoureiro, do Conselho de Administração do 
INSTITUTO DE GESTÃO E PESQUISA EM SAÚDE, em virtude das renuncias dos mes-
mos, os quais (os eleitos) exercerão mandato complementar até 20/02/2026;

2 - Eleição da Diretoria Executiva em virtude da carta de renúncia da atual ocupante 
do referido cargo, para exercer mandato complementar até 20/02/2026;

3 - Outros assuntos de interesses do Instituto de Gestão e Pesquisa em Saúde.
Campinas, 03 de julho de 2024.

Sr. THADEU DE MORAIS GREMBECKI 
Presidente do Conselho de Administração

Como forma de agra-
decimento pelo trabalho 
prestado aos 5,3 mil alu-
nos da rede municipal de 
Ensino de Nova Odessa, os 
professores receberam da 
gestão municipal uma mo-
chila personalizada, entre-
gue na semana passada pe-
lo prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD) em to-
das as escolas da rede.

A entrega foi realizada 
durante o HTPC (Horário 
de Trabalho Pedagógico 
Coletivo), que acontece no 
período noturno, quando 

os professores se reúnem 
semanalmente para rea-
lizar planejamento e reu-
niões pedagógicas.

“Eu fico muito feliz em 
vir pessoalmente aqui ho-
je, em cada escola, entre-
gar este benefício, que é 
uma mochila e um esto-
jo, que é muito útil para os 
professores, nela vocês po-
dem guardar materiais, co-
mo notebook, cadernos, li-
vros e muito mais”, afir-
mou o prefeito.

De acordo com a coorde-
nadora pedagógica do en-
sino fundamental 1, Deni-
le Tupynambá Marin, “os 
professores amaram a ini-

ciativa do prefeito de entre-
gar as mochilas, mostran-
do o comprometimento e 
a valorização da atual ad-
ministração com todos os 
nossos docentes”.

meLHor enSino DA rmC
De acordo com o Ideb (Ín-

dice de Desenvolvimento da 
Educação Básica) de 2021, 
divulgado pelo Inep (Insti-
tuto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais), o 
“Fund 1” da rede municipal 
de Nova Odessa alcançou ín-
dice 6,8, empatando com Ita-
tiba e à frente das demais 18 
cidades da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas).

Professores da rede municipal de 
Nova Odessa ganham mochilas

perSonALizADAS
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agenda de contatos do ce-
lular. O botão WhatsApp, 
presente na versão mobi-
le e desktop do site da CCR 
AutoBAn – www.autoban.
com.br – direciona o clien-
te automaticamente para 
o aplicativo ou versão web.

A concessionária tam-
bém disponibiliza o con-
tato pelo 0800 055 55 50 
ou através dos telefones 
de emergência instalados 
a cada quilômetro de ro-
dovia. Condições de tráfe-
go no Sistema Anhangue-
ra-Bandeirantes também 
podem ser acessadas no si-
te da concessionária www.
autoban.com.br

No domingo (7) e na ter-
ça-feira, das 14h às 22h, os 
caminhões que se desti-
nam à Capital pela rodovia 
dos Bandeirantes devem 
utilizar a rodovia Anhan-
guerano trecho do quilô-
metro 48 ao quilômetro 23, 
entre Jundiaí e São Paulo, 
acessando a rodovia pela 
saída 48 da Bandeirantes. 

teorologia, além de 31 pai-
néis de mensagens variá-
veis fixos. Todos esses re-
cursos auxiliam o trabalho 
das equipes de atendimen-
to, totalizando 120 profis-
sionais que atuam na ma-

lha viária da concessioná-
ria diariamente em escala 
de revezamento.

Para obter informações 
sobre condições de tráfe-
go e solicitar serviços, co-
mo auxílio mecânico, res-

gate ou informar ocorrên-
cias nas rodovias, o moto-
rista conta com o aplica-
tivo de mensagens What-
sApp. Para utilizar o ser-
viço é necessário salvar o 
número (11) 4589-3999 na 



A vítima não foi atingida pelos disparos, mas teve ferimentos no rosto e nas mãos, causados por estilhaços de vidro

O pré-candidato a verea-
dor pela cidade de Paulí-
nia, Márcio Rosa Santos, 
de 55 anos, foi vítima de 
um atentado a tiros nesta 
terça-feira (2), na rua Ed-
son Barbosa da Silva, na 
região do Jardim Manches-
ter, em Sumaré. Um dispa-
ro atravessou a blindagem 
do carro da vítima, que fi-
cou ferida por estilhaços. 

A vítima contou, em de-
poimento à Polícia Civil, 
que saiu de casa em seu To-
yota Corolla e seguia sen-
tido a rodovia José Lozano 
de Araújo, quando perce-
beu que um Jeep Compass 
o estava perseguindo. 

Durante depoimento à 
polícia, a vítima relatou 
que um outro veículo deu 
sinal de farol e tentou em-
parelhar com o carro de-
le em uma lombada, mas 
não conseguiu. Logo à fren-
te em uma segunda lomba-
da, o Jeep ficou lado a lado 
com o carro da vítima e um 
dos ocupantes efetuou um 

disparo de arma de fogo.
O tiro acertou a janela 

do motorista e atravessou 
a blindagem do carro. Por 
sorte, segundo Márcio, ou-
tro veículo fechou o carro 
do atirador, impedindo a 
ultrapassagem e deu chan-
ce de ele fugir do local.

O pré-candidato viu uma 
viatura da Polícia Rodoviá-
ria e informou o ocorrido. 
Os policiais rodoviários 
acionaram a Polícia Mili-
tar de área, que escoltou a 
vítima até o 3º DP (Distrito 
Policial) de Sumaré.

Márcio não foi atingi-
do pelo disparo, mas so-
freu ferimentos no rosto e 
nas mãos, causados por es-
tilhaços de vidro. Em de-
poimento, ele contou que 
não conseguiu identificar 
os autores do crime e nem 
mesmo a arma de fogo que 
eles usaram. Ele relatou 
que nunca sofreu ameaça 
de morte.

O caso foi registrado co-
mo tentativa de homicídio 
e é investigado pela DIG 
(Delegacia de Investiga-
ções Gerais) de Americana.

Pré-candidato a vereador de Paulínia  
sofre atentado a tiros em Sumaré

Procurado pela Justiça é capturado em Hortolândia
Um homem procurado pela Justiça foi capturado pela Polícia Militar nes-
ta terça-feira (2), na rua Flaviano Lopes Serra, no Jardim Sumarezinho, em 
Hortolândia. A equipe visualizou um suspeito sentado na calçada que, ao 
notar a aproximação da viatura, tentou fugir. Durante consulta criminal via 
Copom (Centro de Operações da Polícia Militar) constou um mandado de 
prisão pelo artigo 24 do Código Penal (situação em que alguém pratica uma 
conduta ilícita). O homem foi conduzido ao Plantão Policial de Hortolân-
dia, onde foi registrado o boletim de ocorrência e o capturado ficou detido. 
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O comandante Luciel de 
Oliveira e os quatro ins-
petores da GCM (Guarda 
Civil Municipal) de Nova 
Odessa concluíram, na se-
mana passada, o curso de 
“Princípios de Comando”. 
A disciplina faz parte da 
matriz curricular do cur-
so de graduados da Guar-
da Civil do município de 
Indaiatuba, que disponi-
bilizou vagas extras para 
as GCMs de Nova Odessa, 
Monte Mor, Limeira e Ca-
pivari. O curso teve carga 
horária de dez dias letivos, 
ou seja, 80 horas/aula.

“A importância des-
te aprendizado contínuo 
da equipe de comando da 
GCM de Nova Odessa re-
flete na qualidade dos ser-
viços prestados à popula-

ção, fazendo com que este 
conhecimento traga bem-
-estar também para a pró-
pria corporação, além de 
propiciar ao quadro de 
graduados a habilitação e 
conhecimento referentes 
à função inerente (de co-
mando), desenvolvendo 
conhecimentos, habilida-
des e competências indis-
pensáveis para a gestão da 
corporação”, explicou Lu-
ciel de Oliveira.

O curso contemplou as 
seguintes disciplinas: che-
fia e liderança, ética e mo-
ral, comunicação assertiva, 
relacionamento interpes-
soal, procedimentos ope-
racionais padrão, direi-
to administrativo, direito 
constitucional, armamen-
to e munições – prático, ar-
mamento e munições – vir-
tual, inteligência policial e 
estágio probatório.

3ª MAIS SEGURA DE SP
A área de Segurança Pú-

blica tem recebido atenção 
da gestão do prefeito Cláu-
dio Schooder, o Leitinho 
(PSD) desde 2021. Nestes 
pouco mais de três anos, foi 
criada a Secretaria Munici-
pal de Segurança, cujo pri-
meiro titular é o experiente 
coronel da PM Carlos Fanti.

Foi restabelecido o bom 
relacionamento da Prefeitu-
ra e da GCM (Guarda Civil 
Municipal) com as Polícia 
Civil e Militar, além de ter 
sido viabilizada a instalação 
de uma unidade do Corpo 
de Bombeiros da PM na ci-
dade e a construção de uma 
nova (e moderna) Delega-
cia do Município (em obras).

Houve a compra de novos 
armamentos para a GCM, 
novos coletes e uniformes, 
a ampliação do sistema de 
câmeras para 100% dos pré-

dios públicos (incluindo to-
das as creches e escolas mu-
nicipais) e, principalmente, 
a contratação de 10 novos 
guardas (elevando a equi-
pe para um total de 54 ho-
mens e mulheres).

Em abril de 2023 a Pre-
feitura contratou dez no-
vos agentes para a GCM – 
inclusive uma guarda fe-
minina. A contratação re-
presentou um “reforço” de 
23% no efetivo, o maior da 
história da corporação.

O resultado de todo es-
se investimento é que No-
va Odessa foi apontada 
em 2023 como a 3ª cidade 
mais segura do Estado no 
ano anterior (2022), dentre 
aquelas com mais de 50 mil 
habitantes. A informação 
está no ranking do IECV 
(Índice de Exposição aos 
Crimes Violentos) do Ins-
tituto Sou da Paz.

Comandante e inspetores da 
GCM de Nova Odessa concluem 
curso de ‘Princípios de Comando’

Aprendizado da equipe de comando da GCM de Nova Odessa refletirá na qualidade dos serviços prestados à população

divulgação

SEGURANÇA

Os policiais militares 
do 10º Baep (Batalhão de 
Ações Especiais de Polícia) 
capturaram um homem 
de 46 anos procurado pe-
la Justiça, por estupro de 
vulnerável. 

O caso aconteceu nesta 
terça-feira (2) na avenida 
Carlos Rosenfeld, no Dis-
trito Industrial, em Nova 
Odessa. Durante patru-
lhamento, um suspeito 
foi abordado e submetido 
à busca pessoal, mas na-
da de ilícito foi localiza-
do, porém, após pesqui-

sa dos antecedentes cri-
minais do abordado, ficou 
constatado que constava 
mandado de prisão expe-
dido pela 1° Vara Crimi-
nal da Comarca de Gara-
nhuns-PE, com pena im-
posta de oito anos de re-
clusão pela infringência 
do artigo 217-A do Códi-
go Penal (estupro de vul-
nerável). 

O procurado foi condu-
zido ao Plantão Policial de 
Nova Odessa, onde o de-
legado tomou ciência dos 
fatos determinando o re-
gistro do boletim de ocor-
rência e o acusado perma-
neceu preso.

Policiais do 10º Baep 
capturam acusado de 
estupro de vulnerável 
em Nova Odessa 

CONDENADO A 8 ANOS 

Procurado foi conduzido ao Plantão Policial 
de Nova Odessa, onde permaneceu preso
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Em depoimento no 3º DP de Sumaré, Márcio contou que não conseguiu identificar os autores do crime e nem a arma usada
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